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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И ПРОГРАММНОЕ ОБЕСПЕЧЕНИЕ  
ВЫЧИСЛИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ И АВТОМАТИЗИРОВАННЫХ СИСТЕМ 

 
 

УДК 004.031+004.328 
 

Е.А. ТИТЕНКО, О.И. АТАКИЩЕВ 
 

КОММУТАЦИОННАЯ ПОДСИСТЕМА ДЛЯ РЕКОНФИГУРИРУЕМОГО 
МУЛЬТИПРОЦЕССОРА ОБРАБОТКИ СИМВОЛЬНОЙ ИНФОРМАЦИИ 

 
В статье описан реконфигурируемый мультипроцессор для задачи символьной 

обработки с массовым параллелизмом вычислений, управляемых потоком данных. В 
реконфигурируемом мультипроцессоре коммутационная подсистема имеет распределенную 
структуру в виде программируемых многоканальных переключателей. 

 
Ключевые слова: мультипроцессор; символьная обработка; граф задачи; 

программируемый переключатель. 
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THE COMMUTATION SUBSYSTEM FOR RECONFIGURABLE MULTI-UNIT 
 OF A COMPUTING OF SYMBOLIC INFORMATION 

 
This article is show the reconfigurable multiprocessor for tasks of symbolic transformation with multiple 

parallel computing controlled by the data flow. The commutation subsystem in a reconfigurable multiprocessor has a 
distributed structure in the form of multi-channel programmable switches. 
 

Keywords: multi-unit; symbolic computation; graph of the task; the programmable switch. 
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МАТЕМАТИЧЕСКОЕ И КОМПЬЮТЕРНОЕ МОДЕЛИРОВАНИЕ 

 
УДК 004.9 
 

О.П. АРХИПОВ, Ю.А. МАНЬЯКОВ, Д.О. СИРОТИНИН, А.И. СОРОКИН 
 
ИНФОРМАЦИОННАЯ МОДЕЛЬ МЕТОДА ПОФРАГМЕНТНОГО АНАЛИЗА 

 И ПРЕДСТАВЛЕНИЯ ИЗМЕНЕНИЙ НАТУРНОГО ОБЪЕКТА 
 

В статье описываются информационная модель и основные технологические этапы 
метода пофрагментного анализа и представления изменений натурного объекта. Метод 
позволяет распознавать и представлять изменения формы и положения различных 
фрагментов движущихся объектов на основе фото- или видеоизображений для последующего 
преобразования в 3D-модель. 

 
Ключевые слова: 3D-моделирование; анимация; натурный объект; захват движения. 
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THE INFORMATION MODEL OF FULL-SCALE OBJECT  

FRAGMENT-BY-FRAGMENT ANALYSIS AND REPRESENTATION METHOD 
 
The information model and general technology steps of full-scale object fragment-by-fragment analysis and 

representation method are described in the article. This method allows to detect and represent shape and location 
changes of moving objects’ fragments based on photo or video images in order to convert to 3D-models. 
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УДК 004.423 
С.Е. ПОПОВ, Р.Ю. ЗАМАРАЕВ 

 
ЯЗЫК МЕТАОПИСАНИЙ ДЛЯ СИСТЕМЫ АНАЛИЗА ДАННЫХ  

Статья посвящена разработке языка разметки EAML для формализации описания 
структуры данных и расчетных модулей энтропийного метода анализа. Определяются 
основные приемы составления системных профилей, интегрирующих возможности отладки, 
тестирования и визуализации результатов анализа.  

 
Ключевые слова: метаописание; анализ данных; энтропийный метод; 

многокритериальный выбор; системный аудит; функциональные показатели; сложные 
системы. 
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LANGUAGE OF META DESCRIPTION FOR THE DATA ANALYSIS  

Article is devoted to the development of a markup language for the formalization of the description of data 
structures and calculation modules of the Entropy analysis method. Defines the basic techniques of compiling system 
profiles, integrating debugging, testing, and visualizing analysis. 

 
Keywords: meta description; data analysis; the entropy method; multi-criteria selection; system audit; 

functional parameters; complex systems. 
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С.Ю. САЗОНОВ 
 

МЕТОДИКА РАСЧЕТА ВРЕМЕНИ ЭВАКУАЦИИ ЛЮДЕЙ ПРИ ВОЗДЕЙСТВИИ 
ОПАСНЫХ ФАКТОРОВ ПОЖАРА В СИСТЕМЕ ИМИТАЦИОННОГО 

МОДЕЛИРОВАНИЯ ПОЖАРООПАСНЫХ СИТУАЦИЙ В ВУЗЕ 
 

В работе предлагается методика расчета времени эвакуации людей из помещения при 
возникновении пожароопасной ситуации. Рассмотрены особенности расчетов времени 
эвакуации людей из помещений малого и большого объема. Предлагаемая методика может 
применяться как самостоятельно, так и в комплексах имитационного моделирования 
пожароопасных ситуаций. 

 
Ключевые слова: время эвакуации; риск пожароопасной ситуации; имитационная 

модель; пожарная. 
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S.Yu. SAZONOV 
 

DESIGN PROCEDURE OF TIME TO EVACUATIONS OF THE PEOPLE 
AT INFLUENCE DANGEROUS FACTOR FIRE IN SYSTEM OF SIMULATION MODELING 

FIRE-DANGEROUS SITUATION IN HIGH SCHOOL 
 
In work is offered methods of the calculation of time to evacuations of the people from premises when arising 

firedangerous situation. The Considered particularities calculation time to evacuations of the people from premiseses 
small and big volume. The Proposed methods can be used as by itself, so and in complex of simulation modeling 
firedangerous situation. 

 
Keywords: time to evacuations; risk firedangerous situation; simulation model; fireman safety. 
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ИНФОРМАЦИОННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ В СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕСКИХ                         

И ОРГАНИЗАЦИОНО-ТЕХНИЧЕСКИХ СИСТЕМАХ 
 

УДК 004.02 
 

В.Н. БЕЛОВ, П.П. МАКАРЫЧЕВ 
 

ВЫБОР ФУНКЦИИ ОБРАБОТКИ ДАННЫХ  
ДЛЯ ОЦЕНКИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СОТРУДНИКОВ ВУЗА 

 
В статье предложен подход к выбору функции обработки данных для оценки 

результатов деятельности сотрудников ВУЗа на основании теоремы Эрроу. Проведена 
аналогия между функциями ранжирования результатов деятельности сотрудников ВУЗа и 
системами голосования. Предложен вариант функции ранжирования в рамках 
кардиналистского подхода и доказано, что функция является рациональной и решающей. 

 
Ключевые слова: обработка данных; ранжирование; управление сотрудниками; 

теорема Эрроу. 
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SELECTION OF DATA PROCESSING FUNCTION  

FOR UNIVERSITY STAFF ACTIVITIES EVALUATION 
 

The paper proposes an approach to choosing data processing function for university staff activities evaluation 
based on Arrow's impossibility theorem. An analogy is drawn between university staff activities functions and voting 
systems. A variant of cardinalistic ranking functions is proposed and the function is proved to be rational and decisive.  
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АНАЛИЗ ПОДСИСТЕМ УПРАВЛЕНИЯ ТЕПЛОИСТОЧНИКАМИ  

В СИСТЕМЕ ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ  
Рассмотрены алгоритмы управления тепловым режимом в ТЭЦ и отдельных 

теплоисточниках. Сделаны выводы о целесообразности использования аппарата нечеткой 
логики при разработке системы регулирования температуры теплоносителя в водогрейном 
котле.  
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УДК 51-74 
 

Е.В. ЛЕОНТЬЕВА 
 
МЕТОДИКА ОПТИМИЗАЦИИ ЭКСПЛУАТАЦИИ ВОДОЗАБОРОВ  

В СЛОЖНОЙ ЭКОЛОГИЧЕСКОЙ ОБСТАНОВКЕ 
 

Предложена методика, которая позволяет выявить направленность и интенсивность 
протекающих процессов во времени, дать прогноз развития изменения качества в 
извлекаемой из скважин воде на определенный период и выработать стратегию 
эксплуатации водозабора на прогнозируемый период с учетом направленности процессов для 
обеспечения подачи воды водозабором, соответствующей санитарным нормам. 

 
Ключевые слова: системный анализ; качество воды; модель оптимизации; 

эксплуатация водозабора; концентрация. 
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TECHNIQUE OF OPTIMIZATION OF OPERATION OF WATER INTAKES IN 

DIFFICULT ECOLOGICAL CONDITIONS 
 
The offered technique allows to reveal an orientation and intensity of proceeding processes in time, to give the 

forecast of development of change of quality of water, to develop strategy of operation of a water intake. 
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В.А. ЛОБАНОВА, О.А. ВОРОНИНА 
 

ЭЛЕКТРОННЫЕ РЕГУЛЯТОРЫ В СИСТЕМАХ УПРАВЛЕНИЯ 
ТЕХНОЛОГИЧЕСКИМИ ПРОЦЕССАМИ 

 
Рассмотрены вопросы использования регуляторов на основе нечеткой логики в 

системах автоматического управления различной конфигурации. Приведены результаты 
исследования систем с нечеткими регуляторами.  

 
Ключевые слова: нечеткая логика; термы; фаззификация; пропорционально-

интегральный регулятор.  
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ELECTRONIC REGULATORS IN TECHNOLOGICAL PROCESSES  
CONTROL SYSTEMS 

 
The author considers questions of using the controllers based on fuzzy logic in automatic control 

systems of different configurations. The author presents the research results of fuzzy controllers systems.  
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М.Н. МАЯКОВ 
 

ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ ТЕПЛОВОГО РЕЖИМА  
СИСТЕМЫ ОТОПЛЕНИЯ ЗДАНИЯ 

С ЭЛЕКТРИЧЕСКИМ ЭЛЕКТРОДНЫМ ВОДОНАГРЕВАТЕЛЕМ (ЭЭВ) 
 

В статье рассматривается принцип управления температурой теплоносителя в 
здании с помощью электрического электродного водонагревателя, устанавливаемого после 
пикового теплоисточника, и его экспериментальная проверка.   

 
Ключевые слова: экспериментальные исследования; тепловой режим; электрический 
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EXPERIMENTAL RESEARCHES OF HEATING SYSTEM HEAT REGIME OF THE BUILDING  

WITH ELECTRIC ELECTRODE WATERHEATER (EEW) 
 

The principle of heatcarrier temperature control in the building with the help of electric electrode waterheater 
installed after peak heatsource and its experimental check is described in the article. 

 
Keywords: experimental researches; heat regime; electric electrode waterheater; the principle of control. 
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ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННЫЕ СИСТЕМЫ И КОМПЬЮТЕРНЫЕ СЕТИ 

 
УДК 004.738.5.057.4 
 

С.И. АФОНИН, В.Т. ЕРЕМЕНКО, А.И. ОФИЦЕРОВ, Л.В. КУЗЬМИНА,  
Д.А. ПЛАЩЕНКОВ 

 
МЕТОДЫ РЕШЕНИЯ ЗАДАЧ  

РАСПРЕДЕЛЕНИЯ ИНФОРМАЦИОННЫХ ПОТОКОВ 
В СЕТИ ПЕРЕДАЧИ ДАННЫХ ПРЕДПРИЯТИЯ 
НА ОСНОВЕ РЕЗЕРВИРОВАНИЯ РЕСУРСОВ  

В статье анализируются методы управления информационными потоками в сетях 
передачи данных предприятий. При агрегации информационных потоков резервирование 
ресурсов позволяет повысить качество обслуживания и обеспечить максимальную загрузку 
всех элементов сети. 

 
Ключевые слова: сеть передачи данных; резервирование ресурсов; протокол 

маршрутизации; метод управления; агрегация потоков; рациональный маршрут; загрузка. 
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METHODS OF THE DECISION OF THE DISTRIBUTION INFORMATION 

FLOW PROBLEMS IN THE ENTERPRISE DATA NETWORK 
ON THE STANDBY RESOURCE BASE  

In article are analyse methods of management information flow in data networks of enterprises. Aggregations 
information flow standby resource allows to raise the quality of service and maximise load all element in the network. 

 
Keywords: data network; standby resource; routings protocol;, method of management; aggregation flow; 

rational route; load. 
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УДК 621.396 
 

С.П. БЕЛОВ, Д.И. УШАКОВ 
 

О ВОЗМОЖНОСТИ ПОВЫШЕНИЯ ПОМЕХОУСТОЙЧИВОСТИ 
СИГНАЛОВ С OFDM1 

 
В статье предлагается метод повышения помехоустойчивости сигнально-кодовых 

конструкций c OFDM, основанный на использовании в качестве сигнального базиса при 
формировании канальных сигналов собственных векторов субполосных матриц со значением 
собственных чисел, близких к единице. Показано, что его применение позволяет повысить 
устойчивость к влиянию флуктуационных, узкополосных и импульсных помех в 2 раза по 
сравнению с OFDM сигналами, построенными на основе базиса Фурье. 

 

                                                        
1 Исследования выполнены при поддержке ФЦП «Научные и научно-педагогические кадры инновационной 
России» на 2009-2013 годы, Государственный контракт № 14.740.11.1260 от 17 июня 2011 г. 



Ключевые слова: OFDM; сигнальный базис; субполосная матрица; 
помехоустойчивость; канальные сигналы; флуктуационная помеха; узкополосная помеха; 
импульсная помеха; эффективность системы связи. 
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ABOUT POSSIBILITY INCREASED NOISE IMMUNITY  SIGNALS WITH OFDM 

 
The paper proposes a method for increasing noise immunity of signal-code-constructions based on c OFDM is 

used as a basis for forming a signal channel signals, the eigenvectors subband matrices with the value of the 
eigenvalues close to unity. It is show that its use can increase the resistance to the effects of fluctuation, narrowband 
and impulse noise in 2-fold compared with OFDM signals built on the Fourier basis. 

 
Keywords: OFDM; signal basis; subband matrix; immunity; channel signals; the fluctuation noise; 

narrowband noise; impulse noise; the efficiency of the communication system. 
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УДК  621.391.63 
 

В.C. НИКИТИН, А.Н. ЛОМАНОВ, А.В. ГУСАРОВ, С.В. ЧАЙКА 
 

ПРИМЕНЕНИЕ ТЕХНОЛОГИИ ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ МНОГОКАНАЛЬНЫХ 
ОПТИЧЕСКИХ СОЕДИНЕНИЙ 

НА БАЗЕ ПЛИС 
 



Создание новых способов соединений – достаточно редкое явление в технике, 
особенно в последнее время. В данной статье описывается один из способов практической 
реализации технологии интеллектуальных многоканальных оптоволоконных соединений 
(ИМКС) на базе ПЛИС фирмы Xilinx. 

 
Ключевые слова: смартлинк; вертикально излучающий лазер; светодиод; 

фотоприемник; оптическая шина; программируемая логическая интегральная схема (ПЛИС). 
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PLD-BASED SMART MULTICORE FIBER INTERFACES APPLICATION 
The creation of new connections – a rather rare phenomenon in engineering, especially in the last time. In this 

article one of the ways of practical implementation of intelligent multi-channel fiber connections (IMCFC) technology 
on the basis of Xilinx company PLIS is described.  

 
Keywords: smartlink; vertical radiant laser; led; photodetector; optical bus; programmable logic integrated 

circuits (PLIS). 
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УДК 550.388 
 

А.В. КОМИССАРОВ 
 

РЕАЛИЗАЦИЯ МЕТОДА КРИГИНГА ДЛЯ КОРРЕКЦИИ ГРАНИЧНОЙ 
ЧАСТОТЫ ДЕКАМЕТРОВЫХ РАДИОЛИНИЙ 

 
Рассматривается эффективность коррекции ионосферной модели IRI по данным 

наземных ионозондов и спутникового радиозондирования (на примере пилотируемой 
космической станции  «МИР»). Основываясь на полученных экспериментальных данных, были 
получены скорректированные карты критических частот модели IRI, которые позволили 
выявить ионосферное возмущение, зафиксированное в районе проведения радиозондирования. 

  
Ключевые слова: коррекция ионосферной модели; скорректированные карты 

критических частот. 
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REALIZATION OF  KRIGING METHOD FOR CORRECTION  
OF BOUNDARY FREQUENCY HIGH-FREUENCY WAVES OF RADIO LINES 

 
Efficiency of correction IRI ionospheric model according to ground-based ionosondes and satellite 

radiosounding (on an example of Mir man space station) is considered. Being based on the received experimental data, 
the corrected critical frequencies maps of model IRI which have allowed to reveal the ionospheric disturbance fixed in 
area of carrying out of radio sounding have been received. 

 
Keywords: correction ionospheric model; the corrected critical frequencies maps. 
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С.А. ЛАЗАРЕВ 
 

НЕКОТОРЫЕ АСПЕКТЫ СОЗДАНИЯ  
ИНФОРМАЦИОННЫХ АССОЦИАЦИЙ В ГЛОБАЛЬНЫХ СЕТЯХ  
НА ОСНОВЕ ПОСТРОЕНИЯ СЕТИ КОРПОРАТИВНЫХ ПОРТАЛОВ 

 
В данной статье рассмотрены концептуальные и мотивационные аспекты создания 

информационных ассоциаций в глобальных сетях на основе системы управления 
информационным обменом в сети корпоративных порталов. Данный подход базируется на 
применении соответствующей методики и инструментальных средств интеграции 
информационных ресурсов в единую закрытую информационную сеть через публичные каналы 
Интернет. 

 
Ключевые слова: информационные ассоциации; информационный обмен; сеть 

порталов; корпоративный портал. 
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SOME ASPECTS OF THE INFORMATION ASSOCIATIONS CREATION IN THE GLOBAL 

NETWORKS BASED ON A NETWORK OF CORPORATE PORTALS   
This article examines the conceptual and motivational aspects of the Information associations creation in the 

global networks based on information exchange control system for the network of corporate portals. This approach is 
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based on the application of appropriate techniques and tools integrating information resources into a single closed 
information network through the public Internet channels. 

 
Keywords: information association; information exchange; network portals; corporate portal. 
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ИНФОРМАЦИОННАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ И ЗАЩИТА ИНФОРМАЦИИ 

 
УДК 004.056.55 

 
Н.И. КОРСУНОВ, А.И. ТИТОВ 

 
МОДИФИЦИРОВАННЫЙ БЛОЧНО-ИТЕРАЦИОННЫЙ МЕТОД ШИФРОВАНИЯ 

И ДЕШИФРОВАНИЯ ДАННЫХ 
 

В статье предложен  блочно-итерационный метод шифрования, позволяющий 
решить проблему соответствия блоков открытого и шифрованного текста. Приведен 
пример шифрования файла с использованием четырехкратной итерации. На примере 
рассмотрена ситуация возникновения прямого соответствия и устранение этого 
недостатка.  

Ключевые слова: блочное кодирование; итерация; соответствие блоков; построение 
маски шифрования.  
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MODIFIED BLOCK-ITERATIVE METHOD FOR ENCRYPTION AND DECRYPTION 

 
In article the block-iterative method of the enciphering, allowing to solve a problem of conformity of blocks 

opened and a text in code is offered. The example of enciphering of a file with use by four multiple iteration is resulted. 
On an example the situation of occurrence of direct conformity and elimination of this lack is considered. 

Keywords:  blockcoding; iteration; the conformityblocks; the construction of the maskencryption. 
 

BIBLIOGRAPHY (TRANSLITERATED) 
 

1. Bruce Schneier.  «Applied Cryptography» // Second Edition: Protocols, Algorthms, and Source Code in C 
(cloth), Publication Date: 01/01/96. 

2. Kriptografiya i algoritmy’ shufrovaniya. – [E’lektronny’j resurs]. – URL: http://vse-shifri.ru/. 
3. Panasenko S.P. «Algoritmy’ shifrovaniya». Special’ny’j spravochnik. – SPb.: BXV-Peterburg, 2009. – 576 s.: 

il. 
4. Ignat’ev I.A. «Informacionnaya bezopasnost’ sovremennogo kommercheskogo predpriyatiya». – Stary’j 

Oskol: OOO «TNT» (tonkie nauchny’e texnologii), 2005. – 448 s. 
5. Thomas W. Cusick, Pantelimon Stanica. «Cryptographic Boolean Functions and Applications» // Academic 

Press is an imprint of Elsevier 525 B Street, Suite 1900, San Diego, CA 92101-4495, USA Linacre House, 
Jordan Hill, Oxford OX2 8DP, UK. First edition 2009. 

 
 

УДК 621.398:651; 62-519:651 
 

А.В. КУЗНЕЦОВ, И.С. КОНСТАНТИНОВ, О.О. БАСОВ 
 

РЕГРЕССИОННАЯ МОДЕЛЬ РАЗНОСТИ СТРУКТУРНЫХ ПРИЗНАКОВ 
ТЕКСТОВЫХ ДОКУМЕНТОВ  

 
В статье на основе множественного регрессионного анализа предложена модель 

разности структурных признаков цифровых изображений оригинала и копии текстового 
документа. Синтезирован алгоритм определения схожести данных документов на основе 
морфологического анализа их цифровых представлений, полученных путем сканирования.  

 
Ключевые слова: подлинность документов; защита документов; регрессионная модель; 

сравнение документов. 
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THE REGRESSIONAL MODEL OF THE DIFFERENCE BETWEEN  
STRUCTURAL FEATURES OF TEXT DOCUMENTS 

 
The article reviews the model of the difference between the structural features of a digital image of the original 

text document and its copy by means of multiple regressional analysis. The article synthesizes the algorithm of such 
documents similarity by morphological analysis of their digital representation got by scanning. 
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Н.В. ШИШКИН, Е.Е. МАЦКЕВИЧ 
 

ФУНКЦИОНАЛЬНАЯ МОДЕЛЬ СИСТЕМЫ ДИНАМИЧЕСКОГО ОБНАРУЖЕНИЯ 
РАЗРУШАЮЩИХ ПРОГРАММНЫХ СРЕДСТВ 

 
Статья посвящена особенностям функционирования пользовательских приложений и 

вопросам обнаружения вредоносных программ в операционных системах семейства Windows 
NT. Предложена функциональная модель системы динамического обнаружения разрушающих 
программных средств, основанная на анализе последовательностей вызовов Win32 API 
функций, выделяемых для каждого выполняющегося процесса. 

 
Ключевые слова: разрушающие программные средства; вирусы; обнаружение; 

процессы в Windows; антивирусные средства. 
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FUNCTIONAL MODEL OF DYNAMIC DETECTING MALWARE 
 
The article is devoted to the features of functioning of the user applications and the detection of malware in 

family Windows NT operating systems. We propose a functional model of dynamic detecting malware, based on 
analysis of sequences of calls to Win32 API functions allocated to each running process.  
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